

## sección nacional

### Con puntualidad, Simposio II.

Del 26 al 30 de abril pasado tuvo lugar en la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS) el II Simposio de Investigación y Estudios sobre la Mujer en México organizado por CREA, PRONAM-CONAPO, UNICEF y la citada Universidad.

Una agenda muy nutrida ocupó a las participantes. Seis mesas de trabajo en las que se presentaron más de cincuenta ponencias; exhibición de audiovisuales elaborados por PRONAM-CONAPO y por investigadoras del Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo (CEESTEM); filmes producidos por el Colectivo Cine-mujer; conferencias a cargo de Georgina Velázquez, Graciela Hiero, Eva Janovitz, José Antonio Alonso y María Luisa Mendoza; un recital poético por Pilar Pellicer; la presencia de dirigentes del sindicato de la fábrica maquiladora de ropa La Paz, que acaba de lograr un aumento salarial del 47% después de una movilización de más de dos meses. Esto es, alrededor de cien investigadoras y profesionales de diez universidades de provincia, de siete centros de investigación superior de la Ciudad de México, de diversos organismos públicos que tienen proyectos dirigidos a mujeres, profesores y estudiantes de la UABCS, periodistas, funcionarios de organismos internacionales. La mayoría mujeres, aunque no exclusivamente.

El balance no puede prescindir de la comparación con el Simposio de 1981\*. Disminuyó el número de participantes y el de las ponencias presentadas. Pero, sin lugar a dudas, se apreció una elevada calidad en los trabajos: ausencia de especulaciones sobre "la mujer"; interés en cambio, por entregar información sobre mujeres concretas. En efecto, la gran mayoría de las comunicaciones presentadas fueron resultado de investigaciones en proceso o terminadas, con datos de primera mano. Otro grupo estuvo constituido por proyectos de investigaciones en marcha; finalmente, existieron propuestas de acciones dirigidas a grupos específicos de mujeres.

Un examen rápido de los materiales presentados señala que el tema trabajo y empleo sigue concentrando el mayor número de esfuerzos en la producción de conocimientos. En ellos predominan los estudios con bajo número de casos, que no permiten hacer inferencias a situaciones más generales. Para salvar esta limitación se planteó la necesidad de sistematizar la información existente respecto a temas sobre los que existe un número importante de investigaciones tales como obreras en la industria maquiladora, asalariadas agrícolas, campesinas, etcétera.

Con la experiencia acumulada y menor número de participantes, la reunión ganó en organización. Se dedicó un día a cada tema —salud, educación, trabajo— en el que se concentraron la presentación de ponencias, las conferencias y el material audiovisual relativo a cada uno. Por su parte, las mesas de trabajo se establecieron de manera que sus participantes pudieran darse el tiempo necesario para la presentación, discusión y aclaración requeridas. Primó en todas ellas el carácter académico de la reunión y el respeto por las posiciones teóricas y metodológicas de autores, comentaristas y críticos.

El escaso margen de tiempo que medió entre la convocatoria y la realización del Simposio impidió que la asistencia fuera mayor así como la reproducción de las comunicaciones. La UABCS empero, se comprometió a publicarlas.

En la sesión de clausura la delegada de la Universidad Autónoma de Guanajuato ofreció la sede para el próximo Simposio. Es de esperar —como se dijo allí— que el cambio en la administración del país no interrumpa esta incipiente y estimulante tradición. *J*

Véase: Carmen Guitián: "Avances en la investigación sobre la situación de la mujer". *fem.* Vol. V, No. 19, junio-julio de 1981. Págs. 97 y 98.